



# Les mères ici, là-bas...



collection " les carnets de parentel "

n° **24**  
**Mars**  
**2006**

**Éditorial**

Et si l'on parlait des mères ?  
Daniel COUM, psychologue

**Association**

De l'incertitude quant à la mère, aussi  
Daniel COUM, psychologue, directeur de Parentel,  
*Brest*

**Parole donnée à...**

La mère antillaise  
Alberte EMICA, psychosociologue, *Point à Pitre*

**Théma**

Mutations sociales et renouvellement des  
conceptions de la maternité

Gérard NEYRAND, sociologue, *Marseille*

De l'évacuation des pères

Hélène MIGEREL, psychanalyste, *Point à Pitre*

Mères et migration

Isam IDRIS, psycho-anthropologue, *Paris*

**Initiatives**

A l'écoute des mères : à propos de l'IMG  
Marion MEYNIAT, psychologue, *Morlaix*

Entre mère et grand-mère : la place de l'enfant

Florence LENOÏN, psychologue, *Fougères*

**Du côté des livres...**

Par Daniel COUM, psychologue

**Naissances : gestes, objets et rituels**  
à Paris

Exposition du Musée de l'Homme  
www.mhn.fr

**Clinique du transfert familial**  
à Paris

Colloque de psychanalyse du couple  
et de la famille

Le collège de psychanalyse groupale :  
01 48 04 05 95

**Du langage objectivé à l'incertitude  
des apprentissages**

à Brest

Journée d'étude du Collège de  
psychiatrie

02 98 44 47 39

**La parentalité questionnée**  
à Fort de France

Séminaire de l'École des Parents et  
des Educateurs de Martinique

05 96 73 73 83

**L'adolescent et son corps**  
à Quimper

Conférence de l'École  
Psychanalytique de Bretagne

02 98 30 41 98

**Les fratries**

à Marseille

Colloque d'ANTHEA

04 94 68 98 48

## Et si l'on parlait des mères ?

Daniel COUM

Il nous a été donné de nous rendre en Martinique, dans le cadre du Séminaire de l'École des Parents et des Educateurs de ce département, en réponse à l'invitation de son directeur Franz REMI. C'était en mars 2005 pour deux journées d'étude intitulées : " Et si on parlait des mères ! "

Nous y avons rencontré la richesse d'une réflexion intense, le foisonnement d'actions aussi diverses que la population concernée et, bien sur, l'intensité émotionnelle d'une pensée qui trouve sa source dans une histoire douloureuse retenue par pudeur mais présente à chaque moment, celle de l'esclavage. S'y met en jeu le dommage subi et transmis, source d'une souffrance incommensurable, encore présente plusieurs générations après, mais également l'occasion offerte aujourd'hui, pour autant que l'héritage soit transformé, une force

Reste, centrale, la question de la mère. La tradition - le nom que l'on donne à un état de fait dont on oublie de questionner la cause - donne la mère pour prééminente aux Antilles... comme en Bretagne ! A y regarder de plus près,

l'on comprend que là-bas le Code Noir, ici le traumatisme du changement de régime politique et le changement de langue qu'il a supposé, n'y sont pas pour rien. Cela suffit pour rappeler l'importance de la culture - et des violences culturelles - dans l'organisation intime de nos manières de faire famille.

Mais la mère n'est-elle pas toujours prééminente, parce que première, originelle ? " Les hommes, c'est nous qui les faisons ! " nous disait une professionnelle lors d'une formation récente. C'est pourquoi l'urgence est - et reste donc - donc de penser les modalités d'une nécessaire triangulation du rapport à l'enfant de sorte que l'emprise de l'un - qu'il soit, finalement, père, mère, professionnel... - ne vienne pas étouffer, dans l'œuf, l'émergence d'un désir puis d'une personne.

L'irrépressible évolution de la famille vient interroger - tant dans les discours que dans les pratiques - les manières d'être parents.

En l'espèce, la mère, dont on pouvait penser qu'elle allait de soi tant la procréation semble conférer à la proximité de son rapport à l'enfant un caractère irrémédiable, n'échappe pas au mouvement et l'occasion nous est donnée, dans ce numéro de la collection " *les Carnets de Parentel* ", d'y réfléchir.

Et comme la parentalité c'est aussi l'alliance, nous avons choisi de placer « *Les mères, ici, là-bas...* » sous le signe de nos rencontres avec l'outre-mer, dans ce va et vient des coopérations avec l'autre et cet entre-deux culturel, seul véritablement apte à donner naissance.

Au fil des écrits proposés ici se dessine alors, comme un fil rouge dans l'entrelacs des liens, quelque chose d'une position maternelle révélée par une lecture renouvelée de sa singularité et l'analyse des aléas de sa mise en œuvre.

Mais « *Les mères, ici, là-bas...* » c'est aussi, pour nous, l'occasion d'accompagner autrement le développement constant de nos travaux par l'inscription des Carnets de Parentel dans une nouvelle coopération avec l'éditeur Deliou.

Daniel COUM

association  
(parentel)

&



I.S.B.N : 2-915058-15-6 - Prix : 9,50 euro